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валерий гайдым: 
Штрафной круг для россии

Если сопоставить уровень жизни наро-
да и итоги выборов, то невольно вспом-
нишь гениальное замечание русского поэта 
Некрасова в поэме «Кому на Руси жить 
хорошо»:

«Люди холопского звания – сущие псы 
иногда:

Чем тяжелей наказания, тем им милей 
господа».

Мало найдется людей, которые верят 
в тот результат, который показала «Единая 
Россия» на прошедших выборах. Тому 
свидетельствуют с одной стороны рост 
протестного настроения, социальной 
напряженности, которые предшествовали 
выборной кампании, с другой стороны – 
огромные усилия, которые предприни-
мала власть, чтобы преодолеть их. Власть 
чувствовала настрой людей, просчитала 
предвыборную ситуацию и заблаговремен-
но пошла на перестройку избирательной 
системы. 

Не пользующиеся популярностью наро-
да лица, типа Медведева и Турчака, не были 
включены в списки, вперед выдвинули 
людей, которым народ еще доверяет, на 
которых еще смотрит с надеждой в слож-
ных международных условиях, в услови-
ях борьбы с пандемией - Шойгу, Лаврова, 
известных врачей. Пятерку этих лидеров 
предложил сам Президент, и народ пошел 
за ними. А они, получив голоса, отказались 
от мандатов и передали их лицам непопу-
лярным, неизвестным, а иногда и прохо-
димцам. Прямой обман народа! Результат,  
полученный партией власти, это не ее побе-
да, а победа мошенничества, достижение 
махинаторов.

До выборов по проведенным замерам  
уровень доверия избирателей «Единой 
России» составлял менее 30 процентов.  
Откуда же высокий результат? Его можно 
было получить только путем махинаций. 
Эти приемы известны давно. Еще в 1996 
году власть сумела протащить в Президен-
ты Бориса Ельцина, человека больного, 
морально опустившегося, который имел 
уровень доверия ниже 3 процентов. Как 
такое возможно?

У нас 8 лет подряд сокращаются дохо-
ды населения, растет безработица, населе-
ние вымирает. За два года страна потеряла 
1 миллион человек!

Не успели закончиться выборы, как заго-
ворили об отмене государственных пенсий, 
ученые головы ВШЭ стали изучать возмож-
ность перехода на пенсионный возраст 
с 70 лет и пр. Растут тарифы. Взносы на 

капремонт обещают поднять на 25 процен-
тов. Растут цены на ГСМ. Инфляция уже 
превысила 7 процентов. Народу предстоит 
расплатиться за полученные перед выбора-
ми подачки.

Среди предпринятых махинаций и 
трехдневное голосование, и электронное 
голосование, и перекройка избиратель-
ных округов, которые нарезали так, чтобы 
протестный городской электорат разбавить 
покорным сельским, использование  для 
влияния на жителей деревень института 
сельских старост – помощников глав сель-
ских поселений, повышение избирательно-
го фонда кандидатов (в нашей области до 
12 миллионов), чтобы богатые кандидаты  
могли покупать голоса, и голосование по 
открепительным талонам, когда избирате-
ли голосовали не по месту жительства, а по 
месту работы или на указанных руковод-
ством участках и пр. и пр.

Не скрою, мы рассчитывали на более 
высокий результат. Да, КПРФ прибавила в 
количестве своих избирателей, соответ-
ственно в количестве мандатов, укрепила 
позиции, среди депутатов стало больше 
молодежи. Мы уверенно обошли «Спра-
ведливую Россию» и ЛДПР. Превзошли 
откровенных спойлеров типа партии 
пенсионеров, «Родина», и др, отнимаю-
щих у оппозиции голоса электората, не 

желающего поддерживать правящую 
партию. 

В региональных парламентах получи-
ли мандаты 254 члена КПРФ, а было 158. 
В десять раз стало больше коммунистов, 
которые прошли в законодательные собра-
ния по одномандатным округам.

К сожалению мы в Новгородской обла-
сти ухудшили свое положение в региональ-
ном парламенте. Но это не значит, что мы 
ослабим работу. Наоборот, этот результат 
обязывает нас укрепиться организационно, 
привлечь в партию новые кадры, предан-
ные нашим идеалам.

Выборы показали идеологическую 
неустойчивость, я бы сказал, гнилость неко-
торых наших деятелей, которые пытаются 
организовать группировки, внести раскол 
в наши ряды. В соответствии с Уставом, 
мы это явление будем пресекать (со всеми 
вытекающими последствиями) и не будем 
терпеть в своих рядах любителей подковер-
ной борьбы. Мы и не такое переживали, и 
это преодолеем.

Новгородское областное отделение 
КПРФ внесло хороший вклад в общий 
результат партии. Наши показатели 
итогов даже выше среднепартийных 
по стране. Поэтому руки не опуска-
ем, готовимся и к новым довыбрам, и к  
новым выборам. Будем выполнять свои 

обещания избирателям, отстаивать инте-
ресы трудящихся, направлять усилия на 
улучшение здравоохранения, образо-
вания, увеличение прожиточного мини-
мума и прочие меры в соответствиии с 
нашей программой.  Самое главное для 
нас сейчас – работа в массах, прозрение 
народа, его пробуждение. Если граждане 
не осознают необходимость поворота в 
пользу левых сил, мы так и будем наты-
каться на препоны страха, равнодушия, 
заблуждений. Работы хватит. Но нужна 
сплоченная команда единомышленников. 
В ходе избирательной кампании обозна-
чились сильные стороны таких наших 
отделений как Пестовское, Хвойнинское, 
Окуловское, Боровичское и др. Проявили 
лидерские качества молодые коммуни-
сты, такие как Никита Макаревич. Человек 
неутомимый, преданный партии, своему 
делу, готовый учиться и учить,  прекрас-
ный агитатор, надежный товарищ. Ему 
и тридцати лет нет, а за ним уже пошли 
тысячи избирателей. Не в каждой органи-
зации и не каждый год появляются такие 
лидеры. В молодых кадрах, опирающихся 
на опыт, наша сила.

В заключение хочу поблагодарить всех, 
кто поддержал наших кандидатов, и поже-
лать всем жителям области крепкого здоро-
вья и благополучия.
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Фракция КПрФ областной думы в 
новом составе начала работу

По результатам голосования в област-
ную Думу по одномандатным округам 
кандидаты от КПРФ получили следующие 
результаты:

Округ № 20. Тихомиров Сергей Ивано-
вич – 34,02%

Округ № 18. Фирсов Николай Сергеевич 
– 25,74%

Округ № 1. Калинин Василий Василье-
вич – 25,13%

Округ № 9. Ефимов Иван Сергеевич – 
23,62%

Округ № 4. Макаров Виталий Владими-
рович – 22,50%

Округ № 15. Ефимова Ольга Анатольев-
на – 21,86%

Округ № 16. Бушмарев Александр 
Павлович – 21,77%

Округ № 14. Евдокимов Александр 
Борисович – 20,48%

Округ № 6. Молоканов Сергей Алексан-
дрович – 18,58%

Округ № 17. Иванюшко Вячеслав Вале-
рьевич – 18,42%

Округ № 2. Кленова Надежда Павловна 
– 18,29%

Округ № 8. Румянцев Андрей Анатолье-
вич – 17,59%

Округ № 10. Старостин Алексей Влади-
мирович – 17,34%

Округ № 19. Арсентьев Вячеслав Анато-
льевич – 16,24%

Округ № 7. Иванов Владимир Сергеевич 
– 15,98%

Округ № 13. Хлопотникова Екатерина 
Алексеевна – 13,59%

Округ № 12. Ленышев Андрей Николае-
вич – 12,07%

Округ № 11. Скрипник Александр 
Константинович – 11,14%

Округ № 3. Наумчук Александр Анато-
льевич – 10,66%

Лучшие результаты среди членов КПРФ 
у С.И. Тихомирова (Пестовское отделение 
КПРФ) за него проголосовало 3361 изби-
ратель – 34,02% и у Н.С. Фирсова (Боро-
вичское отделение КПРФ) с результатом 
25,74% – 2066 голосов. Поперекроенному в 
интересах партии власти выборному зако-
нодательству и системе подсчета распреде-
ления мандатов в областную Думу смогли 
войти только два этих кандидата от КПРФ. 

Результат КПРФ на выборах в Новгород-
скую областную Думу составил 19,82% или 
38 396 голосов избирателей.

Таким образом, фракцию кпРФ в Думе 
VII созыва составили два коммуниста – 
с.и. тихомиров и н.с. Фирсов. Руково-
дителем фракции кпРФ выбран сергей 
иванович тихомиров.

Всего на первом заседании думы были 
зарегистрированы пять фракций. Боль-
шинство мандатов принадлежит предста-
вителям фракции «Единая Россия». В её 
составе – 23 депутата.

Выборы в госдуму
Никита Макаревич, кандидат в депу-

таты Госдумы, в свою поддержку полу-
чил 15,51%, что составляет 30 376 голосов  
избирателей области.

Результат КПРФ по выборам в Госдуму  
42 312 голосов или 21,33%. 

митинг в Пестове: 
мы должны 
объединяться!

10 октября в городе пестово 
прошёл митинг, организованный 
райкомом кпРФ. Вела меропри-
ятие первый секретарь пестов-
ского райкома партии галина 
егоровна Маслова. принимали 
участие депутаты фракции кпРФ 
пестовского городского совета и 
коммунисты города. на митинге 
обсуждались итоги прошедших 
выборов.

Эти выборы, по мнению пестов-
чан, прошли в нечестной борьбе, где 
«Единая Россия» показала мастер-класс. 
Явка избирателей в Пестовском районе 
составила около 36%. У КПРФ не было 
проблем с наблюдателями. Многие 
пестовчане хотели честных и справед-
ливых результатов и изъявляли желание 
стать наблюдателями на  выборах. Народ 
боролся, как мог, но правящая партия 
наплевала на мнения народа. Например, 
протоколы из Хвойной наблюдателям 
не дали. Их привезли и предоставили 

только на следующий день после обеда. 
Выступавшие на митинге возмущались, 
что сразу, после выборов власть забыла 
про индексацию пенсий работающим 
пенсионерам, стремительно взлетели 
цены на лекарства и продукты питания. 

Выступающие на митинге говорили 
и о конкретных проблемах Пестовско-
го района, где жизнь стала напоминать 
послевоенные годы – мертвые дерев-
ни, дома опустевшие, а там, где еще 
живут люди – закрыты школы, магазины, 
почты., не ходят автобусы, автолавка с 
продуктами приходит не каждую неде-
лю, по нескольку дней отсутствует элек-
троэнергия.

В самом Пестове из трёх обществен-
ных бань осталась только одна. А стро-
ительство собственной бани многим не 
по карману из-за дороговизны строй-
материалов. За медицинской помощью 
приходится ездить за 110 километров 
в Боровичи, или еще дальше – в област-
ной центр.

Галина Маслова предложила создать 
при райкоме КПРФ общественную орга-
низацию инициативных людей, куда 
войдут все желающие Пестовского 
района: «Мы должны объединяться! Мы 
должны что-то делать в своём районе, 
на благо своего района, на благо своей 
Родины. Наш район – не отдельное госу-
дарство. Мы все зависим друг от друга».

по итогам выборов в состав новгородской областной Думы седьмого 
созыва вошли 32 депутата. 20 из них избраны по одномандатным окру-
гам, 12 – по единому округу. 

за кпРФ в областную Думу проголосовало 19,81 процент избирателей. 
Результат выше, чем в предыдущие выборы.

Акции протеста
В новгородской области продолжаются мероприятия в рамках Обще-

российской акции «за честные и чистые выборы! за власть закона и со-
циальные права граждан!».

Одиночные пикеты прошли в Новго-
родском районе, в Холме, Валдае, Соль-
цах, Чудове, Старой Руссе, Боровичах, 
Великом Новгороде. Они проходили под 
лозунгами «Мы за честные выборы!», 
«Мы за КПРФ!», «Долой электронное и 
трёхдневное голосование!» « Защитим 
голоса и доверие российских избира-
телей!», «Время голосует за социализм», 
«Нет олигархии! Власть народу!», «За 
честные и справедливые выборы!» и др. 
Активное участие в протестных акциях 
приняли первые секретари районных 
комитетов.

Кроме пикетов, прошли открытые 
партийные собрания в отделениях 
КПРФ, собрания секретарей первичных 
организаций и в ряде городов – митин-
ги протеста.

где же вы, чистые, честные выборы?
2 октября в Великом новгороде на набережной реки гзень, в рамках 

Общероссийской протестной акции «за честные и чистые выборы! за 
власть закона и социальные права граждан!» новгородский городской 
комитет кпРФ провёл митинг. 

Перед собравшимися выступили 
первый секретарь Новгородского обко-
ма КПРФ Ольга Ефимова, второй секре-
тарь Никита Макаревич, первый секре-
тарь городского комитета партии Татьяна 
Яковлева, первый секретарь Пестовского 
райкома Галина Маслова, а также лидер 
Новгородских комсомольцев Андрей 
Михеев.  

Выступавшие говорили о том, что 
прошедшие выборы далеки от эталона 
честности и прозрачности, что власть 
многое сделала для того, чтобы сохранить 

свои позиции – она изменила закон о 
выборах, использовала административ-
ный ресурс, ввела трехдневное голосова-
ние и голосование дистанционное, увели-
чила избирательные фонды, укрепив 
миллионами своих кандидатов, устроила 
удобную для себя нарезку территорий, 
разработала и применила новые «крем-
левские» проекты для дробления оппози-
ции, и т.д. 

- Нас не пустили в залы заседаний, но 
у нас не отняли улицы!- говорили митин-
гующие. Партия будет работать с людьми 

еще активнее, используя  весь имеющийся 
арсенал влияния на массы.  У нас широ-
кое поле деятельности. Это 60 процентов 
избирателей, которые вообще не пришли 
на выборы, потому что не верят в возмож-
ность перемен при существующей власти. 
Это две трети проголосовавших избирате-
лей, которые  в день выборов не поддер-
жали партию власти, отдали голоса канди-
датам других партий. И как ни радуется 
руководство ЕР своей победе, большин-
ство избирателей области по факту  не 
поддержали «Единую Россию».

Митингующие приняли резолюцию, 
в которой заявили о своем несогласии с 
нововведениями в законодательстве о 
выборах, о непризнании выборов честны-
ми и чистыми, а их итогов легитимными.
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Пленум в окуловке

малая вишера: 
прибавили 
10 процентов

Подвели итоги кампании

8 октября состоялся пленум Окуловского райкома кпРФ, в работе ко-
торого приняла участие первый секретарь новгородского обкома кпРФ 
Ольга ефимова.

Открыл Пленум первый секретарь 
Окуловского райкома партии Виктор 
Николаевич Тимофеев. На Пленуме 
коммунисты подвели итоги прошед-
ших выборов в Государственную и 
Новгородскую областную Думу. Ольга 
Ефимова привела детальный анализ по 
всем избирательным участкам. Резуль-
таты голосования показали, что КПРФ в 
Окуловке имеет значительное влияние 
среди избирателей. КПРФ удерживает 
второе место среди оппозиционных 
политических сил района с результатом 
20,31% (эсеры получили 12,22%, ЛДПР 
9,3%).

Результат Евдокимова А.Б. по 
Окуловскому одномандатному округу 

составил 20,48%, за него проголосовало 
1 762 избирателя.

При этом избирательная кампания 
велась в не равных условиях.  Комму-
нисты приводили конкретные приме-
ры, вносили предложения. Активное 
участие в обсуждении приняли члены 
Комитета Михайлова Галина Михайлов-
на, Кузнецов Виктор Александрович, 
участвующие в качестве кандидатов в 
депутаты Евдокимов Александр Бори-
сович, Вершинин Александр Викторо-
вич и другие члены партии.

Пленум принял Постановление, в 
котором особенно отмечена необходи-
мость добиваться принятия мер к тому, 
чтобы выборы были чистыми и честны-
ми.

В Малой Вишере прошло откры-
тое партийное собрание, посвящен-
ное итогам прошедших выборов. В 
ее работе приняли участие  секре-
тарь по организационно-партий-
ной работе Новгородского обкома 
КПРФ Любовь Гаврилюк,  сторонни-
ки КПРФ, депутаты местного само-
управления, члены избирательной 
комиссии и наблюдатели.

В дни голосования на избира-
тельных участках Маловишерского 
района работало 22 члена избира-
тельных комиссий с правом совеща-
тельного голоса от КПРФ. 

Несмотря на то, что партией 
власти был использован админи-
стративный ресурс, трёхдневное 
и выездное голосование, привод 
бюджетников, ковидные ограниче-
ния для проведения агитационных 
мероприятий и доминирование в 
средствах массовой информации, 
Маловишерское районное отде-
ление КПРФ показало достойный 
результат. В сравнении с 2016 годом 
общее количество избирателей, 
проголосовавших за кандидатов 
- коммунистов в Государственную 
и областную Думу увеличилось на 
10%.

новгородский район: 
результаты улучшили

9 октября состоялось собрание секретарей первичных партийных отде-
лений новгородского районного отделения кпРФ, посвященное итогам 
выборов в государственную Думу РФ и новгородскую областную Думу. с 
информацией по итогам выборной кампании выступила первый секре-
тарь новгородского райкома кпРФ любовь гаврилюк.

Во время выборной кампании 
власть вела тщательно спланирован-
ную масштабную спецоперацию. Это и 
изменение избирательного законода-
тельства, изменение границ округов, 
удаление областной партийной груп-
пы кандидатов в депутаты, использо-
вание административного ресурса, 
трёхдневное и выездное голосование, 
привод бюджетников, «ковидные» 
ограничения для проведения агита-
ционной работы и доминирование 
партии власти в средствах массовой 
информации, и создание партий-спой-
леров.

Тем не менее, Новгородское район-
ное отделение КПРФ, по результатам 
выборов улучшило результаты преды-
дущего голосования.

В поселениях Новгородского райо-
на для контроля за выборами было 
организовано наблюдение на избира-
тельных участках. Обучено 36 наблю-
дателей, 33 из которых работали 17, 
18 и 19 сентября. Благодаря наблюда-
телям и немедленному реагированию, 
удалось предотвратить  некоторые 
нарушения. На собрании решили орга-
низовать при районном отделении 
КПРФ школу наблюдателя. Кроме того, 
предъявлять повышенные требования 
к каждому коммунисту, лично участво-
вавшему в выборной кампании партии. 
Тщательнее относиться к подбору 
кандидатов в депутаты. В завершении 
участники собрания провели одиноч-
ные пикеты с лозунгом «Фальсифика-
торов выборов – под суд!»

30 сентября в Великом новгороде прошло совещание секретарей пер-
вичных партийных отделений новгородского городского отделения 
кпРФ. Открыла мероприятие первый секретарь новгородского горкома 
партии татьяна яковлева. 

С информацией по итогам выборной 
кампании выступила первый секретарь 
Новгородского областного Комитета КПРФ 
Ольга Ефимова. О своих предложениях по 
совершенствованию дальнейшей работы 
партийного актива рассказали Владимир 
Иванов и Никита Макаревич. 

Активную работу провели депутаты 
Думы Великого Новгорода: Ефимов Иван по 
одномандатному округу № 9 получил 23, 62 
процента голосов избирателей, за Макаро-
ва Виталия по одномандатному округу № 4 

проголосовало 22,5 % избирателей. Комму-
нисты сохранили с 2018 года в Псковском и 
Западном микрорайонах города поддержку 
партии. По итогам голосования партийная 
группа «Западная» имеет лучший результат 
партии в городе.

Прослеживается положительная дина-
мика и при голосовании в Госдуму РФ. Если 
в 2019 году за члена ЦК КПРФ Нину Остани-
ну по одномандатному округу в Великом 
Новгороде проголосовало 8084 избирателя, 
то на нынешних выборах второй секретарь 

Хвойная: признать выборы 
недействительными

В Хвойной прошло общее 
открытое собрание Хвойнинско-
го районного отделения КПРФ. В 
нём принимали участие руково-
дитель общественной организа-
ции «Дети войны» и представители 
инициативной группы «За достой-
ную жизнь в Хвойнинском райо-
не». Повестка дня: «О результатах 
выборной кампании-2021».

Новгородского обкома партии Никита Мака-
ревич получил 9.398 голосов.

На выборах в Новгородскую областную 
Думу за КПРФ проголосовало почти тринад-
цать тысяч избирателей, а по выборам в 
Госдуму свои голоса за КПРФ отдали 14.357 
новгородцев.

По ряду причин, выборы на новгородчи-
не сложно назвать честными и прозрачны-
ми. И не только из-за трёхдневки с приво-
дом бюджетников. Вызывает сомнение то 
количество мандатов, которое оказалось 
у сомнительных личностей из «Единой 
России», которых в регионе никто не знает. 
Кто все эти люди? 

В первоочередных планах коммунистов 
- приступить к исполнению предвыборной 
программы. Избранные депутаты в Новго-
родскую областную Думу продолжат выпол-
нять наказы новгородцев, одним из первых 
станет внесение в Думу законопроекта о 
признании категории «Дети войны», возвра-
щение к первоначальному закону о ветера-
нах труда Новгородской области, основан-
ному только на трудовом стаже, который 
является главным критерием для получения 
звания, а не грамоты от депутатов.

Также коммунисты продолжат отстаивать 
законопроект, неоднократно предлагаемый 
Валерием Гайдымом о газификации домов 
малообеспеченных сельских жителей.

Ещё одна из главных задач – это сниже-
ние процента муниципального фильтра на 
выборах Губернатора Новгородской обла-
сти и возвращение к прямым выборам Глав 
местного самоуправления. Здесь также есть 
своя история, связанная со «Справедливой 
Россией». Член этой партии Д. Игнатов внёс 
в своё время поправку об отмене прямых 
выборов мэра Великого Новгорода. Новго-
родцы тогда обозначили сие законотворче-
ство “Закон Димы Игнатова”.

Первый секретарь Хвойнинско-
го райкома КПРФ Марина Коше-
лева проинформировала присут-
ствующих об итогах выборов в 
Государственную и Новгородскую 
областную Думу. На собрании высту-
пили все участники. Собрание реши-
ло признать выборную кампанию 
неудовлетворительной.
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АКЦИИ ПроТесТА

махинаторам не убить тягу трудящихся 
к справедливости и социализму!

Заявление Президиума ЦК КПрФ
В России завершились очередные выборы. Миллионы людей пришли 

на избирательные участки проголосовать за достойное будущее своей 
страны. искренне благодарим всех, кто проявил характер, волю и ответ-
ственность, поддержал кпРФ и нашу программу созидательных перемен.

Выборы прошли в условиях много-
слойной гибридной войны против России. 
Но, к сожалению, даже в этих условиях 
власть грубейшим образом преступила 
волеизъявление граждан и нарушила 
их права. На всех стадиях избиратель-
ного процесса выборы сопровождались 
массовыми фальсификациями. Под вопрос 
ставилась легитимность избранного соста-
ва Государственной Думы РФ и всей поли-
тической системы России.

В этом году исполняется 30 лет преступ-
ному разрушению Союза ССР. Режим, 
пришедший к власти в России, принялся за 
демонтаж советских достижений и разгра-
бление собственности. Заводы, фабрики, 
целые отрасли экономики были захваче-
ны новоявленными олигархами. Страна 
с великой историей и культурой стала 
униженным придатком мирового капита-
ла.  Расстрел Верховного Совета показал 
истинное обличье тех, кто готов на всё 
ради своего господства и обогащения. 
Олигархическая власть стала опираться 
на вертикаль зарвавшихся администрато-
ров, разветвлённый полицейский аппарат,  
ораву политических шулеров и махину 
официозных СМИ.

Власть в России держится на двух стол-
пах. Первый – это изощрённая система лжи 
и манипуляций. Машина подавления воли 
и сознания внушает гражданам, что страна 
успешно движется в правильном направ-
лении.

Второй столп системы – прямое наси-
лие. Грубо нарушая собственную Консти-
туцию, власть развернула наступление на 
неотъемлемые права граждан. Использу-
ется всё – от кражи голосов на выборах до 
репрессий против всех, кто указывает на 
пороки и язвы существующего строя.

Выборы–2021 стали одними из самых 
грязных в новейшей истории. Правящие 
круги довели манипуляции и насилие до 
предела. Причиной стал страх перед наро-
дом и нежелание держать ответ за свои 
провалы.. Символом цинизма власти стали 
массовое вымирание и людоедская пенси-
онная реформа. Это совмещается с ростом 
цен, повышением налогов и усилением 
кредитной кабалы. Восьмой год подряд 
снижаются реальные доходы граждан. 
Россия неуклонно беднеет на фоне баснос-
ловного обогащения олигархов и их свиты.

Традиционные инструменты господ- 

ства правящих кругов стали давать сбой. 
Рейтинг «Единой России» обрушился ниже 
30 процентов. Чтобы не допустить неми-
нуемого провала, правящие круги приня-
ли превентивные меры. С момента старта 
избирательной кампании партия власти 
обогатила многолетний опыт «демокра-
тии» новыми образцами фальсификаций. 
Под предлогом пандемии она узаконила 
трёхдневное голосование с невиданным 
простором для подтасовок. Началось 
внедрение неконтролируемого партиями 
и кандидатами онлайн-голосования.

С предвыборной гонки был снят талант-
ливый руководитель лучшего хозяйства 
страны, совхоза имени Ленина, кандидат в 
президенты России в 2018 году П.Н. Груди-
нин. Этим шагом ЦИК во главе с Эллой 
Памфиловой и Николаем Булаевым вновь 
доказал свою полную зависимость. Орган, 
призванный обеспечить честное голосо-
вание, превратился в карательный инстру-
мент, действующий по принципу «тащить и 
не пущать».

Всю избирательную кампанию власть 
окрасила в мрачный цвет подтасовок. В 
этом угрюм-бурчеевском мраке потонули 
и права человека, и принципы справед-
ливости, и прозрачность избирательного 
процесса. Власть препятствовала распро-
странению программы КПРФ. Спекулируя 
на пандемии, чиновники не давали прово-
дить встречи с избирателями. Взамен не 
были организованы полноценные деба-
ты. Монопольные позиции в медиасфере 
принадлежали «Единой России». Она окку-
пировала более 60 процентов предвыбор-
ного новостного эфира. Телеканалы на все 
лады превозносили её достижения.

На «Единую Россию» и её кандидатов 
во всю мощь работал административный 
ресурс, наводя макияж на поблекшую 
физиономию партии власти. К списку 
«Единой России» были пристёгнуты «паро-
возы» в виде популярных министров и 
множества губернаторов, не собиравших-
ся идти в Государственную Думу. Открытым 
подкупом попахивали единовременные 
выплаты пенсионерам, военным и работ-
никам правоохранительных органов.

Избирательная кампания преврати-
лась в забег, где «судьи» всеми силами 
препятствовали победе самого перспек-
тивного участника – КПРФ. Местные власти 
срывали работу наших агитаторов, сдира-
ли и изымали агитационную продукцию, 
не брезговали криминальными методами 
«лихих 90-х». Наши активисты подверга-
лись задержаниям и арестам.

Кульминацией чёрных технологий 
стали три дня голосования. Власть создала 
электоральное чудовище Франкенштейна, 
слепив старые и новые способы подтасо-
вок. Мы вновь увидели привычные «кару-
сели» с подвозом людей, насильственную 
мобилизацию бюджетников, вброс бюлле-
теней и «исправление» протоколов с итога-
ми голосования. Во многих регионах чини-
ли препятствия в работе наблюдателей.

Зачастую нарушителей закона открыто 
покрывали местные власти и правоохра-
нительные органы.

В ходе трёхдневки вне избиратель-
ных участков «голосовало» 8,6 миллионов 
человек! Это 14,4 процента избирателей, 
принявших участие в выборах – истори-
ческий рекорд для России. «Чемпионы» 
выдавали «на гора» по 63 секунды посеще-
ния очередной жертвы выборного произ-
вола. За всплеском числа «надомников» 
скрывается неограниченный простор для 
фальсификаций.

Вместе со «старыми» нарушениями 
отработана система новейших манипуля-
ций. Плетясь в хвосте крупных стран мира 
по инновациям, Россия демонстрирует 
«поразительные успехи» в избирательных 
технологиях. Главным новшеством стала 
система дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ).

Происходит уничтожение даже той 
убогой системы буржуазных выборов, 
которая ещё существует в России. Нагляд-
ным доказательством стали официальные 
итоги голосования в Москве. По резуль-
татам подсчёта бумажных бюллетеней 
кандидаты от КПРФ Сергей Обухов, Вале-
рий Рашкин, Денис Парфенов, Михаил 
Лобанов, Анастасия Удальцова, Андрей 
Гребенник уверенно побеждали в своих 
округах. Однако ввод данных электрон-
ного голосования «изменил» ситуацию в 
пользу представителей «Единой России».

Доступ наблюдателей к контролю за 
электронным голосованием был закрыт. 
Это превратило ДЭГ в главную аферу 
последнего времени. КПРФ не может 
признать результаты подобного «голосо-
вания» по Москве. Мы продолжаем защи-
щать право на честные выборы всеми 
способами, включая судебные разбира-
тельства.

При подведении итогов голосова-
ния вновь проявилась «занимательная 
география» российских избирательных 
реалий. На Дальнем Востоке и в Сибири 
наша партия уверенно получала более 
30 процентов и побеждала на многих 

участках. Однако по мере движения на 
запад результаты КПРФ безостановочно 
снижались, а «Единая Россия» искусствен-
но «наращивала мускулы».

По итогам голосования проявился 
целый ряд зон тотальной фальсификации. 
На этот раз в их число входят Ингушетия, 
Северная Осетия, Тыва, Брянская, Кеме-
ровская, Ростовская и Тюменская области, 
Крым.

КПРФ подошла к выборам собранной и 
отмобилизованной. С программой партии 
«Десять шагов к власти народа» позна-
комились миллионы граждан. 

Даже по официальным данным комму-
нистов поддержали 10,67 миллиона чело-
век. В общей сложности от 20 до 30 процен-
тов коммунисты получили в 37 регионах.

Фракция кпРФ в государственной 
Думе увеличилась на треть. значитель-
но укрепились позиции партии в регио-
нальных парламентах. В 38 из них число 
депутатов от кпРФ выросло со 158 до 
254. почти в десять раз стало больше 
коммунистов, избранных по одноман-
датным округам – с 8 до 77.

Осуществив анализ избирательно-
го процесса и полученные результаты, 
президиум Цк кпРФ пришёл к следую-
щим выводам.

первое. В ходе выборов-2021 Коммуни-
стическая партия Российской Федерации 
закрепила статус главной оппозиционной 
силы. Второе. Результат КПРФ значитель-
но выше цифр, оглашённых Центризбир-
комом под диктовку «вертикали власти». 
третье. «Победа» «Единой России» обеспе-
чена за счет несправедливости буржуаз-
ной избирательной системы и массовых 
подтасовок. четвёртое. Выборы показали, 
что правящий класс России удерживает 
своё господство благодаря лжи и наси-
лию. пятое.  Рост массовой поддержки 
требует от Центрального Комитета и всех 
отделений КПРФ наращивания актив-
ных действий в интересах трудящихся. 
Шестое. Фракция КПРФ в Государственной 
Думе восьмого созыва безотлагательно 
приступит к исполнению предвыборной 
программы левопатриотических сил. Уже 
в ближайшее время будут внесены зако-
нодательные инициативы, позволяющие: 
отрегулировать цены; отменить пенсион-
ную реформу; принять программу «Обра-
зование для всех»; увеличить прожиточ-
ный минимум и минимальный размер 
оплаты труда до 25 тысяч рублей в месяц;

– ограничить плату за ЖКХ 10 процен-
тами дохода семьи; возвратить в собствен-
ность народа природные ресурсы и стра-
тегические отрасли экономики. седьмое.  
Общество всё отчётливее осознаёт, что 
стране необходим левый поворот. Решить 
задачи социалистического развития 
способна только КПРФ и наши союзники.

председатель Цк кпРФ
г.а. зюганов.

Заседание фракции КПрФ в госдУме

На первом заседании фракции КПРФ в Госду-
ме единогласно избрали руководителем фракции 

КПРФ Геннадия Андреевича Зюганова.
Фракция КПРФ состоит из 57 чело-

век. При этом 23 человека – новые лица. 
Обновление составило 40%. Фракция не 
только обновилась, но еще и «омолоди-
лась». В частности, в Госдуму избраны 
восемь депутатов в возрасте от 30 до 40 
лет и 12 депутатов – от 40 до 50 лет.

«Еще раз хочу поблагодарить всех, 
кто поддерживал нашу партию на выбо-
рах и моих коллег за доверие. Я наде-
юсь, что наша команда его оправдает», 
- заключил заседание фракции  Геннадий 
Андреевич.

Пресс-конференция фракции КПРФ в Госдуме.

всегда вместе с народом
12 октября состоялось первое заседание государ-

ственной Думы. К парламентариям обратилась летчик-
космонавт СССР, вторая женщина-космонавт и первая 
женщина в мире, которая вышла в открытый космос, 
депутат фракции КПРФ в Госдуме, заместитель председа-
теля Комитета Госдумы по обороне, дважды Герой Совет-
ского Союза светлана савицкая. Она попросила, чтобы 
народные избранники принимали законы, которые 
обеспечивают населению страны достойные условия 
жизни, а не умаляют права граждан ни в политическом, 
ни в социально-экономическом плане. 

Выразила от имени коммунистов слова признатель-
ности всем избирателям, оказавшим поддержку канди-
датам от КПРФ, нашей программе и заверила, что фрак-
ция КПРФ всегда будет вместе с народом.
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никита макаревич: 
мы не проиграли, мы стали сильнее

Выборная кампания закончилась, 
а разговоры о ней и разбор «полетов» 
продолжаются. 

Новгородчину, как и всю Россию, 
возмутили изменения, внесенные  в 2021 
году правящей партией в избирательное 
законодательство, трехдневное и элек-
тронное голосование. Придумывая такие 
хитроумные ходы, «Единая Россия» пока-
зала, что она боится честных выборов. 
Ввиду того, что  уровень жизни народа 
упал, безудержная инфляция поглоща-
ет все подачки и прибавки, брошенные 
народу перед выборами,  что  КПРФ объе-
динила под своим флагом 56 организаций 
левого толка, власть струсила и пошла на 
преступления.

Эти выборы мы не проиграли, а просто 
не смогли победить партию, слившуюся 
с исполнительной властью и олигархи-
ей.  Несмотря на все ухищрения «Единой 
России», она получила результат более 
низкий, чем на предыдущих выборах. 

А КПРФ, напротив, укрепила 
свои позиции и осталась главной 

ольга ефимова:
Борьба за социальную справедливость будет продолжена

Уже двадцать лет Власть и ЕР прово-
дят политику, которая является абсо-
лютно губительной для страны. Десять 
лет подряд средние темпы развития под 
руководством «Единой России» были 
меньше одного процента, в три с полови-
ной раза ниже, чем во всем мире! За это 
время уничтожено 80 тысяч промышлен-
ных предприятий и 50 тысяч коллектив-
ных хозяйств. Страна вымирает. Только за 
последние два года мы потеряли миллион 
своих граждан. И в этом году потеряем 
еще почти 800 тысяч. Если такие темпы 
сохранятся, то под руководством «Единой 

России» в ближайшие годы мы потеряем 
еще пять миллионов. 

Ни Путин, ни ЕР ничего не предприняли 
для улучшения жизни людей, да они и не 
особо напрягаются, подкинут подачку кому 
в 10, кому в 15 тысяч. А все решения по таким 
важным проектам, как борьба с бедностью, 
увеличение прожиточного минимума, пере-
селение из аварийного и ветхого жилья, 
улучшения в сфере ЖКХ откладываются до 
2030 года. Да когда же им “рабам на гале-
рах” этим заниматься, если даже решение 
проблемы  с ликвидацией третьей смены в 
школе они откладывают до 2024 года.

В Новгородской области дела обстоят не 
лучше, а по многим позициям еще и хуже, 
чем в других регионах. Смертность – одна 
из самых высоких, зарплаты – одни из самых 
низких.

Во время многочисленных поездок по 
городам и сёлам Новгородской области, во 
время встреч с трудовыми коллективами, 
коммунисты видели и слышали, что люди 
устали от той безнадёги, которая сложилась 
вокруг. Закрываются больницы и школы, 
зарплат и пенсий хватает только на еду, 
работу найти сложно. Народ не хочет эту 
власть, никто нигде не сказал нам, что ему 
нравится так жить, что власть поступает 
правильно!

 Но, почему-то при подсчёте голосов, 
получается, что большинство снова выбра-
ло тот же губительный курс. Потому и 

Практика «паровозов» на выборах 
исчерпала себя 

После выборов в Госдуму и региональ-
ные заксобрания отказались от мандатов 
более 300 политиков, из которых пода-
вляющее большинство – единороссы.

Только в Госдуме «паровозов» оказа-
лось втрое больше, чем на предыдущих 
выборах-2016. В Госдуме на 126 мест 
в партийном списке «Единой России» 
пришлось 66 «отказников». Из них, в свою 
очередь, 43 - это действующие губерна-
торы. Плюс 6 главных врачей, которые 
также использовались в качестве «паро-
возов». 

В регионах отказались от мандатов 
минимум 229 кандидатов, из которых 144 
– единороссы и 50 – либерал-демокра-
ты. Правда, из полусотни кандидатов от 
ЛДПР 34 – это Владимир Жириновский в 
разных ипостасях, возглавлявший списки 

возникают сомнения в честности данных 
результатов.

Люди не верят, что эта власть может 
изменить жизнь к лучшему, поэтому 
более половины избирателей не прихо-
дят на избирательные участки, отказы-
ваются участвовать в выборах, как гово-
рится, протестуют ногами. Зато налицо 
организованный пригон бюджетников 
и  трудовых коллективов, руководи-
тели которых шли кандидатами. Нали-
цо хитрость, изощренность, которые 
проявились в изменении пропорцио-
нальности комплектования думы, чудо-
вищного увеличения избирательного 
фонда кандидата, который открывает 
широкую дорогу олигархам, лезущим 
во власть, в применении  трехдневного 
голосования,  поддержка новых парти-
ек, которые призваны растаскивать 
голоса оппозиции. Я считаю, что резуль-
тат выборов – это хорошо продуманный 
и организованный беспредел. Шулер-
ство, опирающееся на видимость закон-
ности.

Несмотря на неравные силы, партия 
КПРФ и в нашей области, и в стране в 
целом  получила  больше голосов, чем в 
предыдущие выборы. И это говорит, что 
мы на правильном пути. 

Мы разбудим от спячки людей! Мы 
усилим нашу агитационную работу, будем 
повышать гражданскую активность. Мы 

должны стать голосом и памятью нашего 
общества, не позволяя забывать все анти-
народные “заслуги” правящей верхушки и 
коррумпированной власти. 

Еще и месяц не прошел с выборов, 
как РИА Новости сообщило о росте цен 
на бензин. Общество узнаёт об отказе 
кабинета Мишустина полноценно индек-
сировать пенсии работающим пенсионе-
рам. Тут же Минтранс предлагает повы-
сить базовую ставку для аэропортов,  и 
по итогу потребитель найдёт повыше-
ние цен на авиабилеты. Одновременно 
эксперты отмечают существенный рост 
уровня бедности среди семей с деть-
ми. В период пандемии доходы 25-30% 
семей с детьми стали находиться на 
уровне бедности или за ее чертой. Харак-
терным для России является феномен 
работающей бедности, а также её высо-
кий уровень среди многодетных семей в 
регионах и сельской местности. 

Пенсионная реформа еще не закон-
чена. Ростут тарифы, поднимаются цены. 
Частный бизнес, особенно тепловики, 
высасывают свою прибыль и вечно стонут 
про убытки, но еще никто из них не разо-
рился. Ежегодно на погашение образо-
вавшихся долгов только по электроэнер-
гии областной бюджет тратит 1 млрд. А 
причина тому бедность, не способность 
людей оплачивать высокие тарифы. А в 
Госдуме проект обнуления сроков губер-
наторов.

Именно поэтому важно собрать все 
наши силы, энергию и веру. Борьба за 
социальную справедливость продолжа-
ется. Она не проиграна. Она начинается. 

тот результат, который получила 
«единая Россия» не соответствует 
уровню протестных настроений 
среди новгородцев. 

оппозиционной силой на политическом 
поле России.

Мы продолжим свою работу в интере-
сах  большинства трудящихся, и действия 
наши будут более жесткими.

Благодарю всех, кто на прошедших 
выборах поддержал меня и КПРФ.

Административный 
ресурс
на полную катушку

Редакция газеты «Новгородская 
правда» обратилась к вновь избран-
ным депутатам областной Думы с 
просьбой поделиться мнением о 
прошедшей избирательной кампании 
и начале работы в Думе.

сергей тихомиров:
– Выборная кампания была тяже-

лая. Партия власти на все 100 процен-
тов использовала административный 
ресурс и конкурировать  трудно с 
теми, кого возят и за кого хлопочут 
сами главы поселений,  для кого 
открываются все двери учреждений и 
предприятий, кто, имея финансовые 
и административные ресурсы разда-
ет  населению килограммы обещаний. 
Но мы старались, Пестовский райком 
КПРФ работал с полной отдачей. Мы 
объезжали все деревни, ходили по 
домам, разговаривали с людьми. И как 
результат, будучи одномандатником,  я 
в родном Пестове одержал победу над 
кандидатом от «Единой России», но не 
добрал голосов в Хвойнинском райо-
не, где меня не знают.  Так специально 
нарезаны округа. Однако  активное 
голосование пестовчан за КПРФ сдела-
ло свое дело – и я получил мандат по 
партийному списку.

Областная Дума в новом соста-
ве приступила к работе, и я принял 
участие в первом заседании. Какое 
впечатление? Как в театре, где все роли 
заранее расписаны и разучены, ничего 
не прибавить,  не убавить, сценарий 
отработан до мелочей, все известно 
заранее и все принимают игру.

К сожалению, в соответствии с 
принятым большинством «Единой 
России» законом, изменившим  прави-
ла комплектования Думы, фракция у 
нас маленькая, всего два человека, 
но мы от этого не станем менее прин-
ципиальными. Я буду отстаивать курс 

партии, направившей меня,  и работать 
в интересах  населения Пестова.

николай Фирсов:
– Я второй раз участвовал в изби-

рательной кампании в качестве канди-
дата. Первый раз – в муниципальных 
выборах в Боровичах и стал депутатом, 
второй раз – по выборам в областную 
Думу. И эта кампания была тяжелей и 
гораздо сложнее из-за того, что власть 
использовала весь арсенал средств, 
чтобы провести в Думу своих канди-
датов. И голосование растянули на три 
дня,  округа нарезали таким образом, 
чтобы пройти могли только кандида-
ты, поддержанные исполнительной 
властью, и на участки гнали народ 
колоннами (при этом для отчета фото-
графировали, я этому был свидетель), 
и выдавали открепительные для голо-
сования не по месту жительства. Дохо-
дило до абсурда – люди откреплялись 
на своих участках и шли голосовать на 
участок через дорогу. Что это?

Учитывая недовольство народа, мы  
надеялись, что  люди, наконец, проснут-
ся, что «Единая Россия»  не получит 
даже тот процент, который она полу-
чила. Людей душат тарифами, цена-
ми, их загнали в нищету, а они снова 
и снова подставляют свои спины под  
кнут. Я приезжал по вызову «Скорой» 
к больной женщине в глухую деревню , 
где люди лишены всякой медицинской 
помощи. А ей серьезное обследова-
ние необходимо. Нищета неприкрытая. 
Спрашиваю, за кого голосовала, отве-
чает, что за «Единую Россию»,  а за кого 
надо? На хлеб хватает, а войны лишь бы 
не было…

Что касается первого заседания 
Думы, то с радостью голосовал за 
ежемесячные выплаты молодым меди-
цинским работникам, работающим в 
сельской местности.

во всех субъектах. В 35 регионах «парово-
зами» единороссов были губернаторы. Но 
и большинство вице-губернаторов, кото-
рые шли «паровозами» списков, тоже от 
депутатства отказались.

В Новгородской области для того, 
чтобы Юрий Бобрышев, получил депу-
татский мандат в областной Думе, отка-
зались от мандатов три главы муници-
пальных администраций (Старорусского, 
Новгородского и Крестецкого районов) 
более популярных у избирателей, и еще 
«взяли под козырек» три  руководителя 
муниципальных организаций. Некоторые 
считают, что это обман избирателей – 
голосовали за одного человека, а подсу-
нули другого. Но таков закон,  принятый 
единороссами, он позволяет сделать это,  
даже не объясняясь с избирателями.
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АКТУАЛЬно

не быть 
временщиками
23 сентября на очередном заседании 

Думы Великого Новгорода депутаты-
коммунисты не поддержали увеличе-
ние финансирования народных дружин, 
поскольку деньги из бюджета на эти 
цели выделяются немалые, а эффек-
тивности от их деятельности мало, кто 
замечает. 

Ещё один принципиальный вопрос 
поднял Александр Скрипник. Полто-
ра миллиарда рублей коммерческого 
кредита город заменит муниципальным 
кредитом. Однако, экономия на процен-
тах, а это порядка полмиллиарда рублей 
за 3 года, будет потрачена на текущие 
нужды города, а не на погашение само-
го кредита, что, возможно, приведёт к 
обратному замещению кредита коммер-
ческим. «Этого городской бюджет может 
не выдержать», – выразил свое мнение 
депутат. - «Здесь прослеживается пози-
ция временщиков».

Чиновникам снова хотят 
повысить зарплату

На предстоящее заседание Думы Вели-
кого Новгорода снова внесены проекты 
решений от Администрации города об 
индексации заработной платы высокопо-
ставленным чиновникам. 

В прошлом году против такой же 
индексации заместитель председателя 
Думы, депутат от фракции КПРФ Татьяна 
Яковлева вносила поправку, и тогда, боль-
шинством голосов чиновникам, вклю-
чая саму Татьяну Яковлеву, мэра города, 
председателя Думы Великого Новгорода, 
председателя счётной палаты и их заме-
стителей, а также председателя избира-
тельной комиссии, зарплату повышать не 
стали. 

Сегодня экономическое положение 
дел в городе не стало лучше. Цены вырос-
ли, инфляция тоже. Деньги обесценились. 
Простой народ еле сводит концы с конца-
ми. Поэтому коммунисты считают повы-
шение и без того высоких зарплат чинов-
никам «плясками на костях».

власть рискует превратить 
выборы в фарс

первый заместитель председателя Цк кпРФ Юрий афонин прокоммен-
тировал инициативу Центризбиркома по изменению прав и правил рабо-
ты членов избирательных комиссий с правом совещательного голоса.

По свежеопубликованным данным 
опроса «Левада-Центра», 45% россиян 
считают прошедшие выборы Госдумы 
нечестными, 46% – честными, 9% – не 
определились. Другими словами, обще-
ство в этом вопросе разделилось поров-
ну, разница – меньше статистической 
погрешности исследования. Существен-
но, что в сравнении с парламентскими 
выборами 2016 года доля считающих 
выборы нечестными выросла в полто-
ра раза! Казалось бы, очевидно, что все 
последние «прорывные инициативы» 
власти в сфере избирательного зако-
нодательства – введение трехдневного 
голосования и дистанционного элек-
тронного голосования – уже уронили 
доверие к выборам в обществе до крити-
чески низкого уровня. Но, нет, готовятся 
очередные новеллы, которые способны 
подорвать это доверие еще больше.

Председатель Центризбиркома Элла 
Памфилова выступила на заседании 

«Совета при спикере Совета Федерации 
по взаимодействию с институтами граж-
данского общества». Вот как передает 
содержание ее выступления агентство 
«Интерфакс»:

«По ее словам, на прошедших в 
сентябре выборах много разного рода 
провокаций со стороны членов комис-
сий с правом совещательного голоса: 
они дезорганизовывали работу комис-
сий и противопоставляли себя наблюда-
телям».

«Это просто целая система. То есть 
это такой неопределенный статус, кото-
рым обладают члены с правом совеща-
тельного голоса – почти те же права, 
что у членов с правом решающего голо-
са, больше прав по наблюдению, чем 
у наблюдателей, никакой ответствен-
ности, никакие обязанности. И как раз 
целый ряд провокаций, в основном, 
через них осуществлялись», – отметила 
она».

Это, кстати, уже второй после 
выборов случай выдвижения госпо-
жой Памфиловой жестких претензий 
к членам избирательных комиссий с 
правом совещательного голоса. Ранее 
Памфилова отметила «деструктивную» 
роль таких членов избиркомов на засе-
дании ЦИК. По ее словам, они мешали 
комиссиям работать, «пытались дезорга-
низовывать, просто изводили комиссии 
разного рода придирками, отвлекали, 
просто изматывали людей сознательно».

Что тут скажешь? Может, где-то 
действительно члены комиссий с правом 
совещательного голоса и использовались 
кем-то для провокаций. Но это просто 
жалкая капля на фоне океана нарушений, 
которые творили на прошедших выборах 
члены комиссий с правом решающего 
голоса из числа назначенных властью. 
Все, кто интересуется темой нарушений 
на выборах, могли в этом убедиться, 
просматривая записи с видеокамер, уста-
новленных на участках. Это члены комис-
сий с правом решающего голоса прямо 
под объективами видеокамер запихи-
вали в избирательные урны толстые 
пачки бюллетеней. Это члены комиссий 
с правом решающего голоса уходили с 
участка с переносной урной (под разным 
предлогами не позволив следовать с 
собой наблюдателям и членам комиссий 
с правом совещательного голоса), а через 
пару-тройку часов возвращались с сотня-
ми бюллетеней в ней. Хотя каждый, кто 
наблюдал такое голосование, понимает, 
что за такой срок обойти столько избира-
телей физически невозможно. Это члены 
комиссий с правом решающего голоса 
мухлевали со списками участников надо-
много голосования. И так далее, и тому 
подобное. У нас зафиксированы и задоку-
ментированы тысячи подобных случаев.

Госпожа Памфилова не уточнила, 
в чем именно должны заключаться 
изменения в правах и правилах рабо-
ты членов избирательных комиссий 
с правом совещательного голоса. Но 
раз уж эти члены комиссий изобража-
ются провокаторами и деструктивной 
силой, мешающей проводить выборы, 
то сомневаться не приходится: речь 
идет о поражении в правах. О том, чтобы 
урезать их полномочия по наблюдению 

над ходом голосования и подсчетом 
голосов и права знакомиться с докумен-
тами избирательных комиссий. Навер-
няка власть мечтает ревизовать и право 
партий и кандидатов оперативно назна-
чать членов комиссий с правом сове-
щательного голоса в избирательные 
комиссии. А ведь это одна из важнейших 
гарантий честности выборов! Избирко-
мы давно освоили технологию провоци-
рования конфликтов с представителями 
оппозиции, находящимися на участках. 
Стоит сторонам спора чуть поговорить 
на повышенных тонах, как член комис-
сии с правом совещательного голоса 
или наблюдатель от оппозиции обвиня-
ется в том, что он «препятствует работе 
избирательной комиссии», и по требова-
нию председателя избиркома полиция 
удаляет неудобного оппозиционного 
представителя с избирательного участ-
ка. Порой просто вытаскивает за руки 
и за ноги, волоча по полу. Такими виде-
окадрами богата хроника российских 
выборов. В этих условиях право партии 
или кандидата быстро назначить нового 
члена комиссии с правом совещательно-
го голоса становится последним барье-
ром на пути массовых фальсификаций 
на данном избирательном участке. Но, 
видимо, именно на это право госпожа 
Памфилова и стоящая за ней машина 
буржуазного государства и хотят поку-
ситься.

Более того: уже появилась непублич-
ная информация, что вынашивается даже 
безумная идея вообще ликвидировать 
правовой институт членов избиратель-
ных комиссий с правом совещательного 
голоса. В этом случае для контроля над 
ходом голосования останутся только 
наблюдатели, которые обладают несколь-
ко меньшим объемом полномочий и не 
могут быть назначены столь же опера-
тивно, как члены комиссий с правом 
совещательного голоса. Видимо, «в идеа-
ле» власти хотелось бы свести ситуацию 
к той, которая была на голосовании по 
поправкам к конституции: там были толь-
ко наблюдатели, да и то не от партий, а от 
провластных общественных палат.

Конечно, КПРФ решительно высту-
пит против любого поражения в правах 
членов избирательных комиссий с 
правом совещательного голоса, а уж 
тем более против ликвидации этого 
института. Мы убеждены: ситуация на 
российских выборах такова, что надо, 
напротив, расширять полномочия тех 
людей, которые осуществляют контроль 
над голосованием и подсчетом голосов. 
А, продолжая делать выборы все более 
«удобными» для себя, власть рискует 
превратить их в фарс, в который не будет 
верить уже практически никто.

Против непрямых выборов 
глав поселений

20 октября в пестовском районном суде состоится первое слушание по 
иску против непрямых выборов глав поселений.

Граждане выступают против назна-
чения глав комиссиями и депутатами. 
На основании конституции РФ выборы 
должны быть прямыми. Люди требуют 
«Обязать Думу Хвойнинского района 
назначить выборы Главы в соответствии 
с Конституцией России и областным зако-
ном о выборах Главы муниципального 
образования в Новгородской области. 
Обязать Территориальную избиратель-
ную комиссию Хвойнинского района 
провести выборы Главы Хвойнинского 
муниципального района».

Также в требованиях говорится: 
«Вынести частное определение в адрес 
следственного управления СК РФ по 
Новгородской области о необходимо-
сти возбудить уголовное дело по факту 

захвата и присвоения властных полно-
мочий должностного лица в отношении 
группы лиц, совершивших его по пред-
варительному сговору – депутатов Думы, 
голосовавших за незаконное наделение 
полномочиями Главы гражданкой Ново-
сёловой С.А., а также в отношении граж-
данки Новосёловой С.А., антиконституци-
онно присвоившей себе эти полномочия».

Кроме того, в соответствии с п.3 Статьи 
42 КАС РФ «Обращение в суд лиц с коллек-
тивным административным исковым 
заявлением» представителями для веде-
ния дела в суде назначены: Молоканов 
С.А., Староверов А.Р. и Большаков А.Е.

Копия заявления направлена Главе 
Хвойнинского муниципального района 
Новосёловой С.А. с предложением разре-
шить спор в досудебном порядке.

ФРакЦия кпРФ В ДуМе ВеликОгО нОВгОРОДа
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Плату за капремонт
нужно отменить!

ольга ефимова: 
Так кто наш настоящий враг?

На первом канале прошёл репортаж 
о встрече Владимира Путина с лидерами 
«Единой России», главой правительства и 
вице-премьерами, на которой Президент 
заявил следующее: «Враг еще не побежден. 
А враг кто у нас? Бедность значительного 
числа населения, нерешенные проблемы в 
системе здравоохранения, образования, в 
развитии инфраструктуры. У нас есть,  над 
чем работать. Вот там наш главный против-
ник».

А совсем недавно, на встрече с депу-
татами VIII cозыва Госдумы вновь повто-
рил: «У нашей страны, а значит у всех нас, 
много общих, сложных вызовов. И повто-
рю: главный наш враг, угроза для стабиль-
ного развития, для демографического 
будущего – это низкие доходы наших 
граждан, миллионов наших людей».

Заметьте – Путин перечисляет след-
ствия, а не причины.

причина же в том, на мой взгляд, что 
люди наделенные властью и неогра-
ниченными финансовыми и экономи-
ческими возможностями работают на 
интересы не связанные с проблемами 
простых людей, а значит и всей страны.

Большинство провластной «Единой 
России» навязало нам пенсионную рефор-
му и губительную оптимизацию здраво-
охранения. Нынешний уровень финан-
сирования медицины привел к коллапсу 
отрасли. Огромные проблемы в образо-
вании, которое имеет сейчас меньший 
процент в бюджете, чем в годы войны. 

Что ни день после выборов, то новые 
инициативы власти по опустошению 
наших с вами кошельков. На сей раз речь 
идет о том, что правительство утвердило 
повышение платы за капремонт на 25% (!). 
Постановление вступит в силу с 1 января 
2022 года.

«Считаю в корне неверным само по 
себе взимание с граждан денег за капи-
тальный ремонт многоквартирных домов. 
Оплачивать его обязано государство. Так 
было в СССР. Плату за капремонт нужно 
отменить!» - считает Г. А. Зюганов.

И на этом последовательно настаивает 
КПРФ!Проезд 

подорожает
В соцсетях распространяется инфор-

мация, что в Великом Новгороде цена 
на проезд в городском автобусе подни-
мется до 30 рублей.

Новгородские власти ответили изда-
нию ФедералПресс, что окончательное 
решение по поводу увеличения стои-
мости проезда в транспорте пока не 
принято, но не исключена возможность, 
что решение примут к концу месяца.

Кондукторы уже  сообщили пассажи-
рам, что увеличение стоимости может 
произойти с 1 ноября. 

Закрытые школы и больницы в деревнях 
и сёлах, старики с нищенской пенсией и 
подачками накануне выборов – вот итог 
деятельности партии власти, которую так 
усердно двигал вперёд Путин во время 
выборной кампании.

При этом электронное и трёхдневное 
голосование, в итогах которого многие 
сомневаются, опять привело к власти это 
послушное большинство. А значит, что в 
ближайшем будущем богатые ещё боль-
ше разбогатеют, а простой народ будет 
продолжать нищать.

Сетуя об экономических проблемах, 
глава государства совершенно забывает 
о предложенной КПРФ прогрессивной 
шкале налогообложения. Коммунисты 
предлагают чёткую программу по выходу 
страны из кризиса. В том числе  увеличе-
ние прожиточного минимума и минималь-
ной оплаты труда до 25 тысяч рублей в 
месяц,  обеспечение бесплатного и каче-
ственного образования и медицины,  регу-
лируемые государством цены на товары 
первой необходимости и лекарства,  опла-
ту за услуги ЖКХ не более 10 процентов от 
дохода семьи, и многое другое.

К сожалению,  сегодня в думах опять 
засели единороссы, которые вряд ли вста-
нут на тропу войны с «врагами» обозначен-
ными президентом.

Так кто же у нас враг на самом деле? И 
кто породил те проблемы, которые прези-
дент определил врагами?

Юрий Афонин: Пенсионеры за чертой бедности
По данным свежего исследования 

медиахолдинга «ФедералПресс», каждый 
четвертый российский пенсионер заяв-
ляет, что пенсии ему не хватает даже на 
еду. Еще 40% респондентов сказали, что 
могут позволить себе покупать только 
продукты. Между тем член высшего сове-
та партии «Единая Россия», сенатор Вале-
рий Рязанский посоветовал бедствующим 
пенсионерам идти работать. Почему это 
предложение – издевательство? 

Данные исследования «Федерал-
Пресс» вновь подтвердили: пропаганди-
сты, которые проталкивали «пенсионную 
реформу», брехали, как Геббельс. Вопреки 
их заверениям, после увеличения пенси-
онного возраста не произошло никакого 
реального увеличения пенсий. На днях 
Росстат признал, что реальный средний 
размер пенсии в стране (то есть с поправ-
кой на рост цен) в августе 2021 года 
оказался на 1% меньше, чем был в авгу-
сте 2020-го. И это, как модно говорить у 
нынешних власть имущих, «долговремен-
ный тренд». Ведь в 2020 году, по утверж-
дению аналитика Института комплекс-
ных стратегических исследований Елены 
Киселевой, реальный размер пенсии уже 
был на 2,6% меньше, чем в 2014 году!

На этом фоне адепты российского 
капитализма – как оппозиционные либе-
ралы, так и представители действующей 
власти – наперебой дают пенсионе-
рам советы. Пару недель назад первый 
зампред Центробанка Сергей Швецов 
посоветовал пенсионерам не особенно 
надеяться на помощь государства и поку-
пать для самообеспечения в старости 
акции и недвижимость. 

А теперь о пенсионерах вспомнила 
кумир всей либеральной общественности 
Ксения Собчак. В своих соцсетях она вслед 
за Швецовым тоже посоветовала скупать 
акции – «сейчас и надолго, на очень долго, 
на 15-20-30 лет, в зависимости от того, 
когда вы хотите выйти на пенсию». У тех, 
кто последует ее рекомендациям, жизнь 
на заслуженном отдыхе должна быть 
такой: «отдыхать, заниматься спортивной 

ходьбой, читать Кьеркегора, покупать 
себе страусиные боа и есть землянику 
с маскарпоне…». Правда, как находить 
деньги на покупку акций тем, кто живет на 
медианную российскую зарплату (поряд-
ка 30 тысяч рублей даже по оптимистич-
ным данным властей), этого Ксения Анато-
льевна не пояснила.

Ну, ладно, госпожа Собчак, вещаю-
щая про маскарпоне и страусиные боа, 
похоже, живет в каком-то параллельном 
гламурном мире, а вот представителям 
действующей власти надо как-то быть 
поближе к жизни. По поводу очередных 
новостей о падении уровня жизни пожи-
лых россиян СМИ обратились к главно-
му «защитнику» пенсионеров в «Единой 
России» Валерию Рязанскому (он ни 
много ни мало – «Координатор Партии по 
работе с пенсионерами и ветеранами»). 
Журналистов интересовало: можно как-то 
помочь пенсионерам? Может, все-таки 
есть какие-то возможности сделать так, 
чтобы пенсии не отставали от роста цен? 
Но в ответ господин Рязанский дал пожи-
лым согражданам следующий «ценный» 
совет, цитирую: «Если есть силы и возмож-
ности, где-то подрабатывать. Чудес ника-
ких не бывает. <...> Только если есть силы 
устраиваться на какую-то работу. Можно 
обратиться за какой-то разовой матери-
альной помощью, но все равно она будет 
разовой».

Насчет разовой помощи с Рязанским 
нельзя не согласиться. Она действитель-
но по большому счету ничего не меняет. 
Перед думскими выборами нищающие 
российские пенсионеры получили разо-
вую подачку в 10 тысяч. Но выборы прош-
ли, и они снова такие же бедные, как и 
раньше. А теперь о том, почему совето-
вать пенсионерам  подрабатывать – это 
форменное издевательство. Дело в том, 
что практически все российские пенси-
онеры, которые могут работать, уже это 
делают. У остальных просто нет такой 
возможности.

Первая очевидная причина – здоро-
вье. Советская власть, устанавливая 

возраст выхода на пенсию в 55 лет для 
женщин и 60 лет для мужчин, опиралась 
на серьезные физиологические иссле-
дования. Эти исследования показали, 
что с этого возраста значительная часть 
людей имеет такие проблемы со здоро-
вьем, которые делают постоянную рабо-
ту затруднительной. А вторая причина в 
том, что российский рынок труда просто 
не располагает никаким сколько-нибудь 
существенным резервом вакансий для 
пенсионеров. Более того: таких вакансий 
становится все меньше. Об этом предель-
но ясно говорят данные Росстата о сокра-
щении процента работающих пенсио-
неров. Если в 2014 году 35% из тех, кто 
получил право на заслуженный отдых, 
продолжали трудиться, то к 2021-му тако-
вых осталось менее 21%. 

Почему все меньше пенсионеров рабо-
тает? Точно не потому, что пенсия вырос-
ла! Ведь данные статистики говорят как 
раз о падении реального размера пенсий. 
Причина в том, что экономика перифе-
рийного сырьевого российского капита-
лизма не может, как следует обеспечить 
рабочими местами даже молодежь и 
людей среднего возраста. А уж к пожи-
лым соискателям работы капиталистиче-
ский рынок труда откровенно враждебен. 
Они подвергаются жесткой возрастной 
дискриминации. По мнению такого авто-
ритетного специалиста по рынку труда 
как Наталья Данина (директор департа-
мента аналитических бизнес-решений 
HeadHunter), эта дискриминация толь-
ко нарастает. На взгляд работодателей, 
возрастные работники менее работоспо-
собны, чаще болеют, трудно обучаются. 
Добавлю от себя: возрастные работники, 
у которых есть опыт жизни в СССР, еще 
и сохранили советские понятия о трудо-
вых правах. Ими сложнее помыкать, чем 
молодыми, которые ничего, кроме капи-
тализма, в жизни не видели, их труднее 
заставить перерабатывать без всяких 
сверхурочных, забыть о технике безопас-
ности и так далее.

Анализ вакансий для пенсионеров, 

имеющихся на сайтах по поиску рабо-
ты, показывает, что, скажем, мужчинам-
пенсионерам чаще всего предлагается 
вакансия охранника. Далее следуют экспе-
дитор и водитель. Все это в массе своей 
низкооплачиваемые позиции, требующие 
при этом хорошей физической формы. 
Не всякому молодому, работая охранни-
ком, легко простоять всю смену на ногах, 
а каково пожилым? Другими словами, 
капитализм предлагает пожилым росси-
янам вкалывать за копейки, надрываясь 
и гробя остатки своего здоровья. При 
этом, по «мудрому» решению властей, с 
2016 года работающие пенсионеры еще и 
караются тем, что их пенсии не индекси-
руются.

В общем, в реальности ситуация тако-
ва: капитализм последовательно выбра-
сывает пожилых людей с рынка труда, а 
власть, продолжая «пенсионную рефор-
му», пытается их туда запихнуть. Резуль-
тат – миллионы жизненных трагедий 
людей, которые остаются и без пенсии, и 
без зарплаты, или трудятся за гроши из 
последних сил, как загнанные лошади.

Фракция КПРФ в Госдуме неоднократ-
но вносила законопроект, который обязы-
вал правительство проводить индекса-
цию пенсий работающих пенсионеров, 
но думское большинство раз за разом его 
блокировало. В новом составе российско-
го парламента мы снова поставим этот 
вопрос. И, конечно, как и было обещано в 
предвыборной программе КПРФ, комму-
нисты будут добиваться от нового состава 
Госдумы решения об отмене повышения 
пенсионного возраста как абсолютно 
антисоциальной меры. Соответствующий 
законопроект внесен нами еще в августе 
2021 года. Среди предлагаемых нами мер 
также ликвидация Пенсионного фонда 
как ненужной паразитической прокладки 
и выплата достойных пенсий с исполь-
зованием всех видов государственных 
доходов. Все эти решения назрели. Наше 
старшее поколение оказывается во все 
более отчаянном положении и нуждается 
в срочной помощи.
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гАЗеТА рАсПросТрАняеТся 
БесПЛАТно

Материалы под знаком √ публикуются 
на правах рекламы

не забудем, не простим
28 лет назад Россия пережила самую трагическую осень в своей но-

вейшей истории. на рубеже сентября и октября 1993-го тогдашний пре-
зидент ельцин и его окружение отменили действовавшую конституцию 
и силой заставили избранный народом Верховный совет прекратить ра-
боту. а затем начали уничтожать все социальные и правовые гарантии, 
ещё сохранявшиеся после предательского развала сссР. и перешли к от-
крытому разграблению страны. тогда, осенью 1993-го, на крови и безза-
конии окончательно оформилась система, которая действует в России и 
поныне. её основные составляющие – это дикий воровской капитализм в 
социально-экономической сфере и командная управленческая и выбор-
ная практика в сфере политической.

Начало было положено в 1991 году. 
Под лозунгами «Хотим перемен!», «Даешь 
демократию!» власть в стране захватили 
либералы-реформаторы, атлантисты и 
западники. 

Начав с развала СССР, они предприня-
ли шаги к тому, чтобы поставить Россию в 
зависимость от Запада да еще и заработать 
на этом. Власть утратила экономические 
рычаги управления, ей на помощь пришли 
олигархи и ОПГ. Все события, происходив-
шие в России, были хорошо срежиссирова-
ны на Западе, а Борис Ельцин стал послуш-
ным орудием в их руках. Либералы в тот 
момент были на пике славы, они разруши-
ли одно государство и готовились распра-
виться с другим – Российской Федераци-
ей. Именно с их подачи начал набирать 
обороты сепаратизм в Чечне и в других 
регионах. Они всячески насаждали русо-
фобию, искажали российскую историю, 
старались лишить русских почвы, право-
славия, традиций.

Прошедшие два года расставили все 
на свои места, и началось протрезвление 
общества. Для многих это время стало 
временем разочарований, появилось в 
обществе и понимание всей циничности 
либерального обмана. Под лозунгами 
демократии к власти пришли откровен-
ные разрушители суверенитета страны. 
Ни о каких национальных интересах не 
шло и речи, они их просто продали. Была 
криминализирована экономика, свернуты 
сельскохозяйственные и промышленные 
предприятия. 

Толчком для нарастания напряжен-
ности стало телевизионное обращение 
Бориса Ельцина и подписание им Указа 
№1400 о роспуске Съезда народных 
депутатов и Верховного Совета. О важно-
сти и нужности этого решения взахлеб 
писали проправительственные СМИ. На 
экстренном заседании Конституционно-
го суда РФ однозначно было высказано 
мнение, что Указ президента нарушает 
Конституцию РФ и является основанием 
для отстранения Ельцина от должности 
президента. Опираясь на это решение, 
Президиум Верховного Совета объявил 

о прекращении полномочий президента 
и постановил, что Указ о роспуске Съезда 
народных депутатов и Верховного Совета 
не подлежит исполнению. 

24 сентября состоялся X (внеочеред-
ной) Съезд народных депутатов, кото-
рый поддержал это решение и оценил 
действия президента как государственный 
переворот. 

Тем не менее,  Ельцин никуда не соби-
рался уходить, его поддержало правитель-
ство и силовые министерства.

Началось почти двухнедельное проти-
востояние презиента и Верховного Совета. 
«Белый дом», где заседали депутаты, по 
приказу Ельцина блокировали, отключи-
ли свет и воду. А сторонники Верховного 
Совета строили баррикады. И даже захва-
тили мэрию и устроили штурм телецентра 
«Останкино».

Кончилось все расстрелом «Белого 
дома» из танков и массовыми расстрела-
ми защитников и сторонников Верховного 
Совета – законно избранной власти.

Некоторые аналитики считают, что 
такая трагическая развязка произошла 
потому, что Председатель Верховно-
го Совета Руслан Хасбулатов не шел на 
компромиссы с администрацией Бориса 
Ельцина, а сам Борис Ельцин отказывался 
от контактов с Хасбулатовым. В 1998 году 
комиссия Государственной Думы посчи-
тала, что к обострению ситуации привели 
неоправданно жестокие действия право-
охранительных органов по подавлению 
проходящих в Москве гражданских акций.

После трагических событий была 
создана следственная группа, которая, 
только начав работать, была распущена, а 
лица, находящиеся под следствием, были 
амнистированы. Так что общественность 
до сих пор не имеет ответов на важные 
вопросы о трагических событиях, о роли 
политических лидеров, о снайперах, стре-
лявших в мирных жителей и сотрудниках 

милиции, о радиопереговорах, о провока-
торах и о действиях армии, расстреливаю-
щей из танков Дом Советов. Остались лишь 
версии участников событий.

В истории все эти события остались 
как «Штурм Белого дома», «Расстрел Дома 
Советов», «Черный октябрь», «Октябрь-
ское восстание 1993 года», «Октябрь-
ский переворот 1993 года», «Указ 1400», 
«Октябрьский путч», «Ельцинский перево-
рот 1993 года». 

3 октября 2021 года, ЦК КПРФ вместе 
со многими общественно-политическими 
организациями провели в Москве акцию 
памяти: шествие и  возложение цветов к 
Памятному кресту, воздвигнутому возле 
Дома Правительства на месте расстрела 
защитников Дома Советов в октябре 1993 
года.

Мероприятие проводилось у станции 
метро «Улица 1905 года», на нем высту-
пили руководители левопатриотической 
оппозиции во главе с КПРФ. На площади 
прозвучали набат поминального коло-
кола, а также песни и стихи, родившиеся 
28 лет назад в дни трагических событий 
«черного Октября» 1993 года.

Лозунги «Нет прощения палачам!», 
«Террор рожден властью в октябре 1993 
года», «Не забудем! Не простим!», «Октябрь 
1993 – преступление без срока давности» 
говорят о том, что возмездие для убийц 
неотвратимо.

Участники акции возложили цветы и 
венки к Мемориалу памяти погибших во 
время событий осени 1993 года.

«28 лет отделяет нас от трагиче-
ских событий 3 - 4 октября 1993 года, - 
написал в твиттере геннадий андреевич 
зЮганОВ, - Мы не забудем, как прямой 
наводкой из танковых орудий был 
расстрелян Верховный Совет, - послед-
ний оплот защитников Советской 
власти. Мы не простим кровавых пала-
чей - Бориса Ельцина и его приспешников!»

ДатЫ

Ликвидирован 
пост № 1

у мавзолея Ленина
7 октября 1993 года был ликви-

дирован Пост №1 Почетного караула у 
Мавзолея В.И. Ленина.

Пост был учрежден приказом 
начальника Московского гарнизона 
26 января 1924 года.

В 1924-1935 годах постоянную 
вахту на Красной площади несли 
курсанты Объединенной командной 
школы имени ВЦИК, находившейся в 
Кремле, затем солдаты кремлевского 
гарнизона.

С 1935 года почетный караул 
формировался из солдат специ-
ального кремлевского гарнизона. В 
разные времена в его штате значилось 
различное число караульных: прибли-
зительно от одного до полутора взво-
дов (порядка 30-50 человек).

Церемониальный пост был снят 
7 октября 1993 года. Приказ о прекра-
щении несения караульной службы 
у Мавзолея был отдан начальником 
Главного управления охраны (ГУО). 

Обмен денег в апреле 1991 года, 
названный «павловской реформой» 
(по фамилии премьер-министра 
СССР Валентина Павлова), пресле-
довал цель избавиться от лишних 
купюр в налично-денежном обра-
щении. Реформа проводилась под 
предлогом борьбы с фальшивыми 
рублями, якобы завозимыми из-за 
рубежа.

Пострадавшей стороной было 
население, поскольку обмен круп-
ных купюр сопровождался силь-
нейшими ограничениями: сжатые 
сроки обмена – три дня; обмену 
подлежало 51,5 миллиарда рублей 
из 133 миллиардов наличных, или 
39 процентов.

С января 1992 года в России 
объявляется либерализация цен и 
свободный обменный курс рубля. 
Инфляция достигла от 12 до 35 
процентов в месяц. К концу 1992 
года доллар стоил 415 рублей.

С 26 июля по 7 августа 1993 года 
в России была проведена очеред-
ная денежная реформа. Вызвана 
она была галопирующей инфляци-
ей.

11 октября 1994 года произо-
шло обвальное падение рубля по 
отношению к доллару («чёрный 
вторник»).

За один день на Московской 
международной валютной бирже 
курс доллара вырос с 3081 до 3926 
рублей за доллар. В докладе, кото-
рый был подготовлен специальной 
комиссией, говорилось, что основ-
ной причиной обвала является 
«раскоординированность, несво-
евременность, а порой и неком-
петентность решений и действий 
федеральных органов власти».

Черный вторник


